

慶應義塾大学学術情報リポジトリ
Keio Associated Repository of Academic resources

Title	村松愛藏における信仰と政治
Sub Title	Faith and politics in Aizo Muramatsu
Author	小川原, 正道(Ogawara, Masamichi)
Publisher	慶應義塾大学法学研究会
Publication year	2012
Jtitle	法學研究 : 法律・政治・社会 (Journal of law, politics, and sociology). Vol.85, No.4 (2012. 4) ,p.1- 19
JaLC DOI	
Abstract	
Notes	論説
Genre	Journal Article
URL	https://koara.lib.keio.ac.jp/xoonips/modules/xoonips/detail.php?koara_id=AN00224504-20120428-0001

慶應義塾大学学術情報リポジトリ(KOARA)に掲載されているコンテンツの著作権は、それぞれの著作者、学会または出版社/発行者に帰属し、その権利は著作権法によって保護されています。引用にあたっては、著作権法を遵守してご利用ください。

The copyrights of content available on the Keio Associated Repository of Academic resources (KOARA) belong to the respective authors, academic societies, or publishers/issuers, and these rights are protected by the Japanese Copyright Act. When quoting the content, please follow the Japanese copyright act.

村松愛藏における信仰と政治

小川原正道

- 一　はじめに
- 二　出生から民権運動、代議士へ
- 三　キリスト教への接近
- 四　転機としての日糖事件
- 五　むすびに代えて

一　はじめに

村松愛藏は、愛知県を代表する自由民権家、そして自由党激化事件のひとつである飯田事件の首謀者として知られている。憲法発布の大赦で出獄後は衆議院議員として政界に復帰したが、日糖事件とよばれる汚職事件によつて五ヵ月間の禁錮刑を受け、以後、政界からは引退して長く救世軍の活動に従事した。

青年時代、最終的には政府転覆計画に到達するまでに自由民権運動に挺身し、立憲政体の成立に情熱を傾けた村松が、なぜ、一疑獄事件を契機として政界と一切手を切り、救世軍の活動に専念するにいたつたのか。本稿の

関心は、主にここにある。村松は日糖事件の下獄期間にはじめてキリスト教と出会ったわけではない。幼年時代からその感化を受け、飯田事件の大赦後には入信さえ考えたといわれているが、結局は政治活動を優先させ、キリスト者となることはなかった。その村松が、日糖事件によって政治活動を捨ててキリスト者の道を選んだのである。それは、なぜか。

従来の村松研究は、伝記⁽¹⁾のほかは、大きく、飯田事件の首謀者としての思想や行動⁽²⁾と、救世軍士官としてのそれ⁽³⁾とに大きく分けられており、この両者の間に横たわる信仰と政治の関係については、十分光をあてられてこなかつた。本稿がこれをもつてテーマとする所以である。

もつとも戦闘的であつた民権家が、やはり戦闘的なキリスト者に転身する。それは一見、よくある変化に見えるかもしれない。しかし、筆者がこれまで検討してきた新潟を代表する民権家・加藤勝弥は、信仰と政治の両立に悩み、信仰のための政治を志して生涯をクリスチヤン政治家として過ごした。⁽⁴⁾また、民権運動の草分けの一人である片岡健吉は、信仰と政治の一足の草鞋を履き続け、結局、衆議院議長兼同志社社長在任のまま、死去するにいたつている。⁽⁵⁾村松のケースはこれとあきらかに相違しており、むしろ、片岡の同志、坂本直寛に類似している。⁽⁶⁾では、その内面における信仰と政治はいかなる関係を有していたのか。以下において検討していきたい。

二 出生から民権運動、代議士へ

村松愛藏は、安政四年（一八五七年）三月二日、三河田原藩で家老職を務めてきた名家・村松家の長男として誕生した。慶應元年（一八六五年）に藩校成章館に入り、その傍ら鈴木才三、村上昭武などに就いて英語を学んだ。慶應二年、父の隠居に伴つて家督を相続し、さらに十二歳で城中に初出仕したが、まもなく版籍奉還、廢藩

置県を迎える。廢藩後、解職された村松は駿河台のロシア人宣教師ニコライ・カサートキン (Иван Дмитриевич Касаткин) の塾に入つてロシア語を学びはじめ、さらに、外務省語学所でロシア語を専攻し、「政治学ヲ研究⁽⁷⁾した (在学中に外務省語学所は東京外国语学校に合併)⁽⁸⁾。明治九年、「肺病と放蕩の為に退校の余儀なきに至つた」⁽⁹⁾ 村松⁽¹⁰⁾は、一旦帰郷して静養していたが、この頃、西南戦争が勃発、そして終結して反政府運動は自由民権運動として盛り上がりはじめ、明治十一年 (一八七八年) には愛国社が再興、十三年には国会期成同盟が結成された。こうした政治動向に感化された村松は田原で同志とともに明治十三年七月、「恒心社」を結成して、西三河の内藤魯一などと呼応して国会開設運動に参加することとなり、さつそく内藤とともに国会開設請願書を携えて上京をめざし、村松は途中で急病のため倒れたものの、内藤がこれを提出するにいたつた。以後、村松はさかんに国会開設の遊説を行い、憲法草案も起草⁽¹¹⁾、明治十四年に自由党が結成されると、これに入党した。⁽¹²⁾ 同年には村松と内藤が中心となつて愛知県出身者による「自由党懇親会」を開催し、計六十四名がこれに参加している。⁽¹³⁾

この明治十四年には田原でも青年結社「如水社」が結成され、夜学・討論・論文執筆などの修練を行うことになると、村松も賛成員としてこれに参加して演説会などを開いている。⁽¹⁴⁾ 翌年三月に板垣退助が田原を訪れて演説会を開くと、村松が開会の辞を述べ、板垣は国家統治法、民選議院設立の必要を説いたという。同年末に村松は『愛岐日報』⁽¹⁵⁾の主筆となつた。自由の大義、政体の革新、憲政の実現、そして政府の專制批判が、その論旨であつたといふ。⁽¹⁶⁾ 地元では政治活動のため散財するのではないかとして、こうした活動を止める動きもあつたようだが、「余ハ既ニ一身ヲ供シテ自由ノ為メ國家ノ為メ尽力スルコトヲ期セリ何ソ区々タル家財是レ顧ミルニ違アランヤ」⁽¹⁷⁾ といって退けたといわれている。

寺崎修氏や手塚豊氏の研究によると、言論弾圧によって『愛岐日報』の活動を圧迫された村松は明治十七年春、同志の八木重治、川澄徳次と共に明治政府を弾劾する檄文を秘密出版し、政治変革を目指す計画を立案した。

秘密出版は、ロシア語に通じていた村松がロシア虚無党の戦術にならつたものだといわれている。檄文は、明治政府が五箇条の誓文を守らず、「武断シテ以中央ノ権力漸ク長ジ官吏タルモノ其座ノ暖マルニ隨ツテ頗ル暴悖ノ心ヲ萌生シ」⁽¹⁸⁾ てゐる、などと徹底的に批判し、国会を設けることこそが「聖旨」であることはあきらかだとした上で、「政府ヲ革メ以斯国ヲ正サバルベカラザル也。起テヨ同胞諸君、奮ヘヨヤ同胞諸君、進ンデ革命ノ義挙ヲ取り、速ヤカニ賊魁ヲ誅戮セヨ」と呼びかけたものである。しかし、檄文配布は警察の警戒が厳重で資金収集もうまくいかないため頓挫し、実力行使、すなわち挙兵によつて明治政府を打倒する決意を固めることになる。「愛国義党」というのが、挙兵集団の呼称だったようである。募兵も思つたようには進展せず、周囲の自由党員からの賛同も得られなかつたため計画は延期を余儀なくされたものの、静岡事件の関係者などと綿密に連携をとつて計画を進めていたが、密告をきっかけに未然に発覚し、村松は十二月五日に名古屋警察署に勾留された。重罪裁判所において判決が下され、村松は内乱陰謀罪によつて輕禁獄七年を言い渡された。刑期は明治二十五年十月までとなつたが、二十二年二月の憲法發布の大赦によつて、村松は出獄する。⁽¹⁹⁾ すぐには政治活動を再開した村松は、後藤象二郎の大同団結運動に参加して全国を遊説し、名古屋で刊行されていた『扶桑新聞』で筆をふるいながら、二十三年に板垣退助を総理とする立憲自由党が結党されると、これに入党して評議員となつた。同年に行われた第一回衆議院議員選挙では、周囲から大いに出馬を期待されながらも納税制限によつて被選挙権を得られなかつたため出られず、二十七年には東学党の乱の視察のため渡韓し、翌年にも戦後の視察として再び渡韓、二十九年から三十年にかけては參謀本部の委嘱を受けて、インドからエジプト、トルコ、さらにロシアなどを數ヵ月にわたつて視察した。⁽²⁰⁾ かくして見聞を広めた村松は、三十一年三月の第五回衆議院議員選挙で当選して政界に復帰し、自由党、憲政党、立憲政友会に所属、後述する日糖事件にいたるまでおよそ十年間、断続的に代議士生活を続けることになる（正確には、明治三十一年の第六回衆院選には出馬せず、三十五年の第七回衆院選では落選、

翌年の第八回、三十七年の第九回、四十一年の第十回衆院選では、いずれも当選している。⁽²³⁾

外遊から政界復帰にいたるまでには、いかにも戦闘的民権家らしい村松の政治的活動があつた。松方内閣が第十一議会に臨むにあたり、進歩党が提携を絶つたため、自由党内から薩派内閣と提携しようとする動きが出はじめ、自由党内には賛否両論が噴出した。明治三十年十二月十五日、外遊から帰国した村松が会長となつて全国自由党青年大会を開き、現内閣は「近クハ財力ニ訴テ買収ヲ逞シクシ今ヤ武力財力其術尽キテ猶ホ且ツ悔非ノ途ニ就ク能ハズ其頑冥不尽ナルヤ憲法ヲ蹂躪シ国政ヲ欺弄シ今ニ至ル迄一善行ヲ見ルニ足ルベキ者無シ」と糾弾し、速やかに現内閣を更迭して「剛健ナル国民的新内閣ヲ組織」するよう求める決議を採択した。これにより内閣との提携派は打撃を受け、第十一議会では劈頭で内閣不信任案が可決、衆議院が解散されるにいたつた。こうした経緯があつたため、村松の選挙区の名望家が彼を推薦するにいたり、代議士となつたのである。語学力や外遊体験を評価されたためであろうか、自由党の外務副部長となつて外交に関する質問案などを作成した。その後隈板内閣が成立すると、村松にも地方官任用の声が挙がつたようだが、本人は「隠居役は御免」といつて辞退したといふ。⁽²⁴⁾ こうした戦闘的姿勢があつたためであろう、明治三十五年の選挙に際しては、村松は「自由平等博愛主義の化身なり……君が所謂徳望なるもの此等実践躬行の化石なり」などと評された。⁽²⁵⁾

三 キリスト教への接近

村松がキリスト教の教えを聞いたのは、明治十四、五年頃、彼がさかんに政治活動を展開し、新聞への寄稿も積極的に行つっていた時期のようである。村松自身へのインタビューに基づいて作成された「村松参軍伝補遺（上）」と題する資料によると、「初めて基督教を聞いたのは二十歳を超えて、新聞記者の時であった」と村松は回

想しており、「若い時から仏教へは縁遠く、基督教の方へと自然とひっぱられた」と述べている。これより十年ほど前、ニコライのもとでロシア語を学んでいた際にはキリスト教への意識は薄かつたらしく、ニコライから「お前は宗教をやる心算か、単に露語を学ぶ心算かと問はれ、後者だと答へた。すると、それではいけないと、忽ちことわられて了つた」⁽²⁶⁾。外務省語学所に転じたのはそのためであるといふ。⁽²⁷⁾ 後述するとおり、キリスト教からの感化は幼少期から受けていたと思われるが、それは未だ希薄なものであり、自覺的な接点が生まれたのは二十歳頃であった。

こうしてキリスト教に接し、それに引き込まれていった村松は、明治十四、五年頃には、「自分の選挙区を率ゐて基督教へ飛び込まうかと考へ」たこともあつたが、「余り基督教を真正面からやつては政治的名声を損ふだらうと気遣つた」ため、周囲から入信を勧められ、日曜礼拝に参加することはあつても、「未だ確実な信仰を握るには至らなかつた」という。この時点では、信仰は未だあいまいであり、政治活動こそが優先されるべきことがらであった。後年、救世軍への入隊にあたつて村松は、「私は昔から基督教に因縁が深く、憲法発布の年に基督教に入らうと思つた程です」と告白し、大赦時には入信しようとするまでになり、先述のインド、トルコ、ロシア訪問の際も聖書を持参していったものの、同時に儒学や仏教なども研究しており、信者となるにはいたらなかつたとしている。こうしたキリスト教との微妙な距離感が、以後、日糖事件にまで続くことになる。ただ、「禁酒といふ位のことならよからうと思つた」ということで、禁酒会の機關誌を購入して村役場などに配布したことはあつたといふ。⁽³¹⁾

さて、帝国議会議員としての村松について着眼するとき、もっとも注目されるのは、明治三十二年に山県有朋内閣が提出した宗教法案（宗教団体の法人化を規定したもの）。それまで宗教団体は民法上の法人として認められていないかった）だが、あいにく貴族院で先議され、かつ貴族院で否決されているため、村松の態度はわからない。ただ、

明治三十九年、未成年者への酒の販売、飲酒などを禁止する未成年者飲酒禁止法案が提出された際、委員に選出された村松が、未成年者の飲酒を禁じた第一条の但し書きに、「但凶礼式ノ場合ニハ之ヲ適用セズ」と挿入してほしい、と発言しているのは注目されよう。キリスト教会での儀式ワインの使用を意識したものかと思われる。このほか、議会での発言は比較的多いが、いずれも宗教的事項とは関係なく、彼が宗教家としての自負よりも、あくまで一政治家、とりわけ外交官のそれとしての自負をもつて活動していたことが推察される⁽³²⁾。

四 転機としての日糖事件

明治三十年代、日本最大の製糖会社であった大日本精糖株式会社（日糖）が、事業の不振を開拓すべく帝国議会での原料輸入砂糖戻税法改正案の成立、および砂糖官営実現などを達成しようと代議士の買収などを行い、政友会、憲政本党などの多数の代議士が検挙された。いわゆる「日糖事件」である。村松は明治四十二年四月十五日に検挙され、「賄賂を收受し又は聽許し」たとして、同年七月三日、東京地方裁判所において重禁錮五ヶ月の判決を受けた⁽³³⁾。五月二十五日から開始された公判での村松は、特に自身を弁明しようとはせず、控訴の勧めも断つて「私は神の裁判を受けます。人の裁判は受けません」といつて服役したといわれている⁽³⁴⁾。

この発言にあらわれているように、かつて政治活動のゆえにキリスト教信仰の表面化をしぶっていいた村松は、公判開始時、さらに判決後には、あきらかに変わっている。この間の村松に何が起ったのか。村松自身は、四月に逮捕されて未決監の独房に入れられた際、「著しい靈的経験を握つた」と述べている。「バッと四、五本の火が来て」胸を打ち、これが「火のバプテスマ」ではないかと思ったという。まさに「ダマスコ途上のパウロの如き経験であつた」。それからは監獄生活が愉快でならくなり、出獄後はどうすべきかと神に祈り求め、救

世軍のもとにいくことを決意したという。十二月五日に出獄した村松は、そのまま救世軍本營へと向かって山室と面会し、「救世軍へ入れてくれと頼んだ」ため、関連書籍を受け取つて読みふけ⁽³⁵⁾つた。十二月八日付の『東京朝日新聞』は「村松愛藏と語る」と題する記事を掲げ、「私の獄中生活は経木真田と聖書の研究、使徒行伝も読みましたし百約記も読みましたがまだまだ研究が足りません、最う今日からは新生涯に入ります」⁽³⁶⁾という六日付の村松の談話を伝えている。「新生涯」のスタートは、救世軍からの人生の再出発であった。

村松はこの間の経緯と当時の心境について、明治四十三年一月一日付の鈴木才三宛の年賀状で、次のように記している。

貴兄等多年ノ御示導ニヨリテ、愈在天ノ聖靈ニ感スルヲ得テ、ソノ恩寵ノ洪大ナルニ今更驚居候。昨年意外ノ厄ニ遭遇候処、コレ普通ノ危難ニアラスシテ、実ハ神様ノ御業ニテアリシコトヲ確信仕候。拘引後三日間ハ何事カ何故カト少シク煩悶致候得共、一旦御救ヲ得ルヤ豁然トシテ覺悟シ、手ノ舞足ノ踏ムヲ知ラズトイエル狀態ニ相成リ申候。私ハ思ヒマシタ、身体ハ狭キ處ニ押シ込メラレタレドモ、心ハ自由ノ境ニ遊ブヲ得、何等ノ幸慶ゾト。天道ハ是也公也、一方ニ奪ヘバ一方ニ与フ。天道ハ是邪非邪ト申シ歎ク者有之候得共、私ハ明瞭ニ断乎トシテ、天道ハ極メテ公平至テ無私ナルコトヲ承知シ得タルコトヲ感謝罷リ在リ候。コレト申スモ多年御母様及貴兄ノ御教訓、然ラシムル所ト深ク奉感謝候。

敬白

基督教會ヲ視ルニ日本ニテハ、目下最多ク活動スル者ハ救世軍ナルガ如シ、神ハ自ラ助クル者ヲ助ク。僕ハ救世軍ニ投ズベク命ゼラルルヲ感知ス。今後不相替御示導奉願上候。⁽³⁷⁾

逮捕直後に強烈な靈的体験を得たことによつて、村松はこの事件による入獄を「神様ノ御業」、「極メテ公平至テ無私」なる「天道」の業ととらえ、したがつて公判でも抗弁することなく服役して「自由」な監獄生活を送り、

出獄後は、最も活動的だと考えられた救世軍に走ったのである。それもまた、神の「命」ととらえられていた。⁽³⁸⁾ 年賀状の宛先となつてゐる鈴木才三は、先述の通り幼少期の英語の師であるとともに、明治二十三年頃、村松が政府批判の健筆をふるつていた名古屋の『扶桑新聞』の主宰者で、慶應義塾出身の敬虔なクリスチヤンであつた。⁽³⁹⁾ おそらくは当時から、鈴木からは入信のすすめをうけていたのであろう。それから二十年近くを経て、村松は鈴木等の示した「在天ノ聖靈ニ感スル」域に到達したと感謝の念をつづったのである。前年十二月二十日付の別書簡では、「明治十七年の拘引より二十二年の大赦に至るの間得る所少なからざりしと雖も然れども今回の如く判然確乎たるものを持つ迄には到らざりし也」と、飯田事件での収監中は今回の如くキリスト教信仰の確信を得るには到らなかつたことを回顧し、「今や政界には致命傷を得たるもの否寧ろ自殺を遂げたるものと謂はざる可からず」と政界における展望が絶望的になつたことを受け止めた上で、「一步を進めて僕は宗教界に投ぜんと欲す」と今後の方向性を宣言していた。⁽⁴⁰⁾

年賀状の二日後の明治四十三年一月三日、神田橋畔の和強楽堂で救世軍の特別集会があり、村松は救世軍に入隊するにいたつた。⁽⁴¹⁾ 入隊式で宣誓を求められた村松は、「私は村松愛藏と申します、只今救世軍の兵士として入隊するの光榮を得まして無上の快樂を感じます、私は代議士として体面を汚す様な大失態を演じて赤衣の人となり漸く出獄しました、肉体は警察官、裁判官のために囚はれましたが、私の靈魂、精神は在天の神の恵を受けて生來曾て覚えざる歓喜を感じました、私は残る半生を神の僕として十字架を背負ひ道のために尽します」と述べた。⁽⁴²⁾

入隊を受け入れた救世軍側では、『ときのこと』（救世軍日本公報）一月十五日号において、「村松愛藏氏の入隊」と題する記事を掲げ、「村松愛藏氏が和強楽堂の信念集会にて入隊式を受けられし事は、大に世の人の注意を惹き起した様子である」とした上で、「神は悔改を以て人の美となし給ふ」として、「ダビデに貴きは其大なる

罪を犯したるにも拘らず、思切て美事に悔改をなしたことである。私共は世の人が、皆村松氏のごとく深く自らを省みて、眞面目に基督の救を求めることを希望して止まざる者である」と論じている。⁽⁴³⁾ 村松の「罪」を、キリスト教における「罪」ととらえ、そこからキリスト者の道を選んだ村松を悔い改めの模範として評価していたわけである。さらに同紙記者は、日曜の聖別会に訪れた村松と会談し、その内容を二月一日付の紙面に「村松愛藏氏と語る」と題してその内容を伝えている。記者は村松に対して、いつキリスト教に接近したのかと問い合わせ、「これに対する村松は次のように答えていた。長文だが、重要と思われる所以引用しよう。

私が今日に至りましたのは、誠に次第々々に導かれたのですから、何時からどうと云ふことも出来ませぬが、明治四年豊橋で英語を習つた其頃から多少其となく基督教の感化を受けたのでせう。其後亡くなつた福澤諭吉先生、中村敬宇先生、それから今も有命で居られる加藤弘之博士等が寄つて明六雑誌と云ふ雑誌を出して居られた頃、其中にあつた基督教主義の文章等も矢張多少の印象を残したに相違ありません。其から明治十年の戦争が起る国会の運動に投じると云ふ様に、学生をやめて政治運動に身を寄せましたから、信仰の方はそれきりと云ふ様になつて居ましたが……禁酒会の刷物を送り出した様なこともあります。其頃から私の従妹に鈴木かいと申す婦人がありまして、基督を信仰して居ましたので、屢々聖書をくれたり等致しました。夫から妻の母も清水かぎと申して矢張信者でありましたから、其等の婦人達の感化を受けて私の心は余程動いては來たのですけれども、兎に角あの辺は真宗の根拠地の様なものですから、断然たる決心も出来ずに居ました。……こんな中に今度の様なことになり、事が始まると共に法律は扱置いて神様に対しては勿論大罪人であると思ったのですから、早速神様の前に罪を赦し、思い切て基督に縋つてしまひました。実際に此様なよい折は復トないと思つたからです。⁽⁴⁴⁾

これにより、民権活動に挺身している当時は信仰には不熱心だったこと、周囲の勧めにも乗らなかつたこと、

しかし禁酒運動には従事したこと、などが確認できるとともに、地元での修学時代からすでにキリスト教の感化を受け、明治初期の啓蒙思想家からもキリスト教主義の影響を受けたこと、さらに、キリスト教信仰に対する阻害要因として、地元が「真宗の根拠地」であったこと、そして、日糖事件における逮捕を、法律問題は差し措いてキリスト教における「罪」としてとらえ、神に救いを求めた結果として、クリスチヤンになったという、これまでほんんど知られてこなかつた経緯をうかがい知ることができる。

先述の通り、村松は「若い時から仏教へは縁遠く」、それゆえにキリスト教に接近していくとしたとしているが、個人としては仏教と縁遠かつたことがキリスト教への道となり、逆に土地としては縁深かつたことが、その道にとつて障害となつたのである。村松は幼少期、そして修学期においてキリスト教の感化を受け、二十歳頃には具体的な教えに耳を傾けるようになつたが、いまだ信徒となるまでには信仰は深まらず、その時は日糖事件による入獄を待たねばならなかつたのである。

かくして村松は天命を悟り、長い迂回を経てキリスト者としての道にたどり着いて、政界とは一線を画しながら、救世軍銀座小隊に配属され、小隊長高城中校のもとで働くこととなつた。郷土からは政界復帰を期待する声が挙がつたが、自分の政界入りは誤りであつたとして、いまは神に仕え、社会の腐敗を矯正して人間の魂の入れ替えをする決意だと断つたという。同年九月には救世軍士官学校に入校し、以後、同軍の活動に挺身していくこととなる。⁽⁴⁵⁾妻のきみも明治四十四年一月に救世軍士官学校に入校し、活動をともにしていく格好となつた。⁽⁴⁶⁾

五 むすびに代えて

村松は大正二年（一九一三年）に小校、同八年に中校、同十五年に参軍に昇進し、主に救世軍本営で人事部相

談部主任として、心靈、職業、疾病、異性など様々な問題を取り扱い、その件数は合計二万八千六百三十三件に及んだ。大正十年に郷里の尋常小学校教員・近藤博に宛てた書簡の中で村松は、「私ハ東京ノ今ノ立場ヲ一日モ離ル、能ハザル状態ニ有之候間、當分ハ毎日毎日本營ノ一室ニテ立チ籠ツテ出来ル限りノ微力ヲ致シテ、可成多数ノ方々ノ御相談ノ御相手ヲ致シテ喜ンデ居ルコトヲ御承知置下サレ度候」と書き送つており、相談業務に精励し、手応えを感じている様子が見て取れる。⁽⁴⁷⁾ 救世軍側でも、村松の人事相談について、「救世軍本營に在りての人事相談は、彼の老練と世話強いのとを以てして、一部の社会の呼び物となつて居る」と評価している。⁽⁴⁸⁾ このほか村松は、親交のあつた高津高二宛の昭和六年六月十日付のハガキで、「中部禁酒連名ノ組織会」⁽⁴⁹⁾ が開催されることを楽しみにしているとし、また「廢娼問題ニ就テ」も取り組んでいると記しているように、廢娼運動や禁酒禁煙運動も呼びかけ、積極的な活動を開いたが、昭和四年（一九二九年）には現役士官を引退した。引退後も一宗教家として活動を続けたものの、昭和十四年四月十一日に、八十三歳で死去している。⁽⁵⁰⁾ この間、郷里田原のことを祈り続け、田原からも次々と救世軍兵士が生まれていったという。⁽⁵¹⁾

村松愛藏は、キリスト教に触れながらも、当初は信仰的確信がもてず、また政治活動への抵触を恐れて、それを表に出そとはしなかった。この点、キリスト教信仰を政治活動よりも優先し、どちらかをとれと言われれば前者を選択するとしていた片岡健吉⁽⁵²⁾などとは、まだ信仰の深度が違っていた。それが、日糖事件での入獄による靈的体験によつて劇的变化を遂げ、クリスチヤン民権家に一般的にみられる信仰と政治活動との両立という問題を飛び越して、政治活動を捨てて宗教活動に専念することとなつた。坂本直寛は、明治二十九年に政界に失望して政治活動を断念し、伝道と北海道開拓に専念したが、村松は政治への絶望を余儀なくされた環境の中で、宗教活動への道を見いだし、過去の政治的遍歴をも否定しきつた、といえよう。そして、その選択が以後二十年にわたつて続き、生涯維持されたところに、この人物の特色がある。民権家としても政府転覆を企てたという、多分

に戦闘的であった彼は、魂の救済という新たな目標に対しても、やはり戦闘的であり、それはその間にある代議士時代を凌駕する強い印象を与えるものであった。村松が死去した際、救世軍中将・山室軍平は、「代議士から救世士官へ」と題する論説を『ときのこゑ』に掲げ、次のように述べている。

十年ばかり前、君は老年のために退隠せられたが、その後も機さへあれば集会に出て、若い者を鼓舞奨励して居られた。君は前日代議士として、國の大政を論議した時に勝り、一救世軍人として貧民弱者に奉仕する間に、眞の満足を發見して居られたのである。⁽⁵⁴⁾

村松自身、信仰とは「闘い」だという意識を、強く持つていた。年不明の十一月二十三日付近藤博宛ハガキでは、「洗礼ヲ受クル者式名 天ニ於テ大ナル喜アリシコトナラン 求道者ハ起ルコトアラン 改心者ハ出ツルコトアラン キリストノ精兵タル者実ニ希レナク今回ノ式名ガ何卒精兵トナラント切ニ祈ル所ニ御座候ハレルヤ」⁽⁵⁵⁾ と洗礼を受けた者がキリストの「精兵」となることを祈り、やはり年不明の六月十一日付近藤博宛のハガキでも、近藤に「猛進勇戦スル時ナリ……信仰ヨリ信仰ニ恩寵ヨリ恩寵ニ一刻モ猶慮スルコトナク進展又進展」するよう勧めている。⁽⁵⁶⁾

その「闘い」とは、この世の誘惑との「闘い」であり、また敵を倒す「闘い」ではなく、敵をも愛する「闘い」であった。高津は、大正十五年に村松から村松愛用の聖書を贈られ⁽⁵⁷⁾、「村松先生」から特に教えられた箇所に赤線を引いている。その一部を紹介して村松の信仰的態度の特徴とし、この拙い稿を閉じたい。

私は汝らに告ぐ、なんぢらの仇を愛し、汝らを責むる者のために祈れ。これ天にいます汝らの父の子ならん為なり。天

の父はその日を悪しき者のうへにも、善き者のうへにも昇らせ、雨を正しき者にも、正しからぬ者にも降らせ給ふなり。
 (マタイ伝)

誘惑に陥らぬやう目を覺し、かつ祈れ。實に心は熱すれども肉体はよわきなり (マタイ伝)

人を怨むる事あらば免せ、これは天に在す汝らの父の、汝らの過失を免し給はん為なり (マルコ伝)

われ更に汝ら聴くものに告ぐ、なんぢらの仇を愛し汝らを憎む者を善くし、汝らを詛ふ者を祝し、汝らを辱しむる者のために祈れ。なんぢらの頬を打つ者には、他の頬をも向けよ。なんぢらの上衣を取る者には下衣をも拒むな。すべて求むる者に与へ、なんぢらの者を奪ふ者に復求むな。(ルカ伝)

人を赦せ、然らば汝らも赦されん。人に与へよ。然らば汝らも与へられん。(ルカ⁵⁸)

(1) 代表的なものとして、小沢耕一『回天の志士 村松愛蔵』(村松愛蔵のつどい、昭和六十一年)、柴田良保『自由民権村松愛蔵とその予告』(白い家、昭和五十九年)の二著のほか、田原町文化財保護審議会・田原町史編さん委員会編『田原町史』下巻(田原町・田原町教育員会、昭和五十三年)、八三八一八六〇頁、鈴木金太(藏山)『衆議院議員候補者評伝—逐鹿界之片影』(山田丹心館、明治三十五年)、一五一五三頁、大久保利夫『衆議院議員候補者列伝—一
 名・帝国名士叢伝』第三冊(六法館、明治二十三年)、一〇八一一一〇八三頁、などがある。小沢氏の『回天の志士
 村松愛蔵』はコンパクトな評伝で内容が充実しており、また巻末に村松の書簡などの「資料」を収録しているため、
 本稿でもこれらを活用している。柴田氏の伝記は浩瀚だが、小説風のもので、学術的評伝ではない。

(2) 寺崎修『自由民権運動の研究—急進的自由民権運動家の軌跡』(慶應義塾大学法学研究会、平成二十年)、第二章
 「村松愛蔵—飯田事件を中心に」、手塚豊『自由民権裁判の研究〈中〉』(慶應通信、昭和五十九年)、第一章「自由党

飯田事件の裁判に関する「考察」、など、参照。飯田事件の先行研究についても両書に詳しい。

- (3) 日比野元彦「村松愛蔵と日本救世軍」(『東海近代史研究会会報』第五号、昭和五十五年)、など。河合光治編『代議士より救世軍士官に 村松愛蔵研究—資料と解説』(友愛書房、平成二年)は本稿でも活用する貴重な資料集で、村松についての様々な回想などが収録されているが、編者の河合氏が救世軍元士官ということもあるって、重点は救世軍時代に置かれている。

(4) 抽稿「自由民権家としての加藤勝弥」(『法学研究』第八十二卷二号、平成二十一年二月)、抽稿「加藤勝弥の政治思想とその活動—後半生を中心にして」(『法学研究』第八十三卷七号、平成二十二年七月)。

(5) 抽稿「片岡健吉における信仰と政治」(『法学研究』第八十四卷十一号、平成二十三年十一月)。

(6) 山崎保興「自由民権運動とキリスト教—坂本直寛の場合」(『北星論集』第十号、昭和四十八年)、一〇七—一二〇頁。

(7) 前掲『衆議院議員候補者列伝』一名・帝国名士叢伝、一〇八一頁。

(8) 在校時代に東京外国语学校教授レフ・メーチニコフ (Лев Менчиков) から受けた政治思想の影響については、渡辺雅司『明治日本とロシアの影』(東洋書店、平成十五年)、四九頁以下、参照。

(9) 「村松參軍伝補遺(上)」(前掲『代議士より救世軍士官に 村松愛蔵研究—資料と解説』、所収)、一〇頁。学校では「放蕩磊落」のために二週間の停学処分を受けたこともあったという(前掲『衆議院議員候補者列伝』一名・帝国名士叢伝、一〇八三頁)。

(10) 村松が東京外国语学校「上等」課程三年を修了した、あるいは東京外国语学校を卒業したとする説もある(前掲『回天の志士 村松愛蔵』、九頁、前掲『田原町史』下巻、八四〇頁)が、前掲『村松參軍伝補遺(上)』は村松本人のインタビューをもとにしたものであり、やはり途中で退学したとみるのが妥当であろう。村松は後述する別のインタビューでも、「学生をやめて政治運動に身を寄せました」と語っている(『ときのこゑ』明治四十三年二月一日号、六頁)。また、近年刊行された浩瀚な野中正孝編著『東京外国语学校史—外国语を学んだ人たち』(不二出版、平成二十一年)も、村松は「九年内に中退」としている(同、一一一頁)。

(11) 村松の憲法草案については、長谷川昇「自由民権新資料—村松愛蔵憲法草案」(『歴史評論』第八十九号、昭和三

十三年一月)、家水三郎・松永昌三・江村栄一編『新編 明治前期の憲法構想』(福村出版、平成十七年)、七九一八一、四〇八一四一〇頁、など参照。

(12) 前掲『回天の志士 村松愛蔵』、四一二二頁、前掲『衆議院議員候補者評伝—逐鹿界之片影』、六頁。愛知県から自由党結成に参加したのは、村松のほか、内藤魯一、相馬政徳、荒川定英、太田松治郎、庄林一正、瀧谷良平の、計七名である(鈴木清節編『三河憲政史料』三河憲政史料刊行会、昭和十六年)、五七一五八頁。

(13) 前掲『三河憲政史料』、七二一七五頁。

(14) 前掲『田原町史』下巻、八四一一八四二頁。

(15) 前掲『田原町史』下巻、八四三頁。

(16) 前掲『衆議院議員候補者評伝—逐鹿界之片影』、九頁。

(17) 前掲『衆議院議員候補者列伝—一名・帝国名士叢伝』、一〇八三頁。

(18) 前掲『三河憲政史料』、二一七一二八頁。

(19) 出獄を待つて、名古屋で大阪事件関係者との合同大歓迎会が催された(前掲『三河憲政史料』、一八〇頁)。

(20) 前掲『三河憲政史料』、二〇五一二〇八頁。

(21) このときの体験談が、「村松氏欧亜漫遊談」として、前掲『衆議院議員候補者評伝—逐鹿界之片影』に収録されているが、政治、経済情勢視察が中心で、宗教についてはほとんど言及がない(四七一四九頁)。

(22) このときの選挙戦の模様については、前掲『三河憲政史料』、二七三一、七四頁、に詳しい。

(23) 前掲『自由民権運動の研究』、二七一五二頁、前掲『自由民権裁判の研究』(中)、六一四八頁、前掲『回天の志士 村松愛蔵』、三九一四四頁、前掲『田原町史』下巻、八五二一八五三頁。

(24) 前掲『衆議院議員候補者評伝—逐鹿界之片影』、五〇一五二頁。

(25) 前掲『衆議院議員候補者評伝—逐鹿界之片影』、二一三頁。

(26) ちなみに、ニコライは日記を残しているが、これに該当する記述は見当たらない(中村健之介監修・訳『宣教師ニコライの全日記』第一巻、教文館、平成十九年)。

(27) 前掲「村松參軍伝補遺(上)」、九頁。

- (28) この大赦の際に、渡辺華山の同志だった鈴木晴山の長女、鈴木諧子（村松の従姉にあたる）から聖書をもらい受け、國や民を愛するならこれに拠らねばならないと説かれ、本人も大切に扱つたようである（前掲「村松愛藏と日本救世軍」、四頁、「ときのこゑ」昭和十四年五月一日、三頁）。
- (29) 村松は自室に、孔子、釈迦、キリストの画を掲げて敬意を払っていたという（山室軍平編『代議士から救世軍士官に』救世軍出版及供給部、昭和五年、二頁）。
- (30) 『東京朝日新聞』明治四十三年一月五日付。
- (31) 前掲「村松參軍伝補遺（上）」、一二一一三頁。
- (32) 「帝国議会会議録検索システム」（国立国会図書館、<http://teikokugikai.ind.go.jp/> 平成二十三年十二月八日アクセス）。ただ、未成年者飲酒禁止法案は結局、衆議院で否決されている（「第二十二議会議案経過録」「政友 第二十二議会報告書」第七十一号、明治三十九年四月二十五日、二七頁）。
- (33) 雨宮昭一「日糖事件」（我妻栄編『日本政治裁判史録 明治・後』第一法規出版、昭和四十四年、所収）、四八六一五二六頁。
- (34) 前掲『回天の志士 村松愛藏』、四五頁。
- (35) 「村松參軍伝補遺（下）」（前掲『代議士より救世軍士官に 村松愛藏研究』資料と解説、所収）、一三一一五頁。
- (36) 『東京朝日新聞』明治四十二年十二月八日付。
- (37) 前掲『回天の志士 村松愛藏』、「資料」、六〇一六一頁。
- (38) 救世軍側によると、村松が救世軍の名を脳裏に刻んだ背景には、逮捕の少し前に『朝野新聞』に大石正巳が「ロンドン通信」を寄せ、これにより現地の救世軍の隆盛について伝えたこと、さらに、明治四十年四月に救世軍の創立者ウイリアム・ブース（William Booth）大将が来日し、板垣退助がこれを見送りに出たのを見たこと、さらに、芝公園で救世軍の青年が機関誌『ときのこゑ』を売っているのを買いたい求めたこと、などがあつたといい、『ときのこゑ』を持ち帰った際には自宅で夫人に「僕が若ヤソになるなら、救世軍になるよ」と述べていたという。こうした経験を日糖事件での未決監で思い出し、罪を悔悟して救世軍に行こうと決心した（前掲『代議士から救世軍士官に』、一四頁）。大正十五年に出版した『救世軍略史』において山室軍平は、ブース大将の来日以降を救世軍の「発展の時代」

と位置付けた上で、ブース大将が各地で大歓迎を受けたこと、四十一年には大連婦人ホーム、東京の神田三崎町に「大学植民館」と呼ばれる寄宿舎が新築され、講演や講談、法律相談や貧民医療、身上相談などに乗りだし、四十二年には内務大臣平田東助からその「慈惠救済事業」について評価されて五〇〇円を下付された経緯などについて記している（山室軍平『救世軍略史』救世軍出版部及供給部、大正十五年、三〇一三七頁）。禁酒運動にも、かねて熱心に取り組んでいた（同前、二二二頁）。こうした全体的な趨勢や活動ぶりも、村松の背中を押したにちがいない。

- (39) 前掲『回天の志士 村松愛藏』、四〇頁。
- (40) 前掲『三河憲政史料』、三三五—三三六頁。
- (41) 前掲『回天の志士 村松愛藏』、四六頁。
- (42) 『東京朝日新聞』明治四十三年一月五日付。
- (43) 『ふきのこゑ』明治四十三年一月一五日号、五頁。
- (44) 『ふきのこゑ』明治四十三年一月一日号、六頁。
- (45) 村松さみについては、山室徳子『遁れの家にて—村松さみの生涯』（ドメス出版、昭和六十年）、参照。
- (46) 前掲『回天の志士 村松愛藏』、四七—五〇頁。
- (47) 前掲『回天の志士 村松愛藏』、「資料」、六一—六二頁。
- (48) 前掲『救世軍略史』、六七頁。山室軍平『救世軍—十五年戦記—去四半世紀間日本救世軍の運動』（救世軍本営、大正九年）によると、身上相談部で一年間に取り扱った相談は、「職業上の相談」（一八二件）、金銭上の問題（一二四件）、男女間の問題（一一一件）、心靈上の問題（二三五件）、人を需むる件（一〇〇件）、疾病的問題（八四件）、収容保護の問題（八八件）、感化の問題（四三件）、行衛搜索の問題（四三件）、その他（二五六件）となっている（五三頁）。村松がいかなる問題に対処していたかが、およそかがい知れよう。
- (49) 昭和六年六月十日付高津高二宛村松愛藏ハガキ（田原市博物館所蔵）。高津や近藤については、田原市博物館「平常展 田原の歴史—自由民権運動に参加した人々」平成二十二年二月二十二日～三月二十二日（<http://www.taharamuseum.gr.jp/exhibition/ex100219/index3.html>）。平成二十四年一月二十六日アクセス）、参照。
- (50) 前掲『回天の志士 村松愛藏』、五〇一五一頁。

- (51) 前掲「村松參軍伝補遺（下）」、一六頁。この間の具体的経緯については、前掲『代議士から救世軍兵士へ』、六一
一一頁、参照。
- (52) 前掲「片岡健吉における信仰と政治」、一五頁。
- (53) 前掲「自由民権運動とキリスト教—坂本直寛の場合」、一〇七—一二〇頁。
- (54) 『ときのこゑ』昭和十四年五月一日号、一頁。
- (55) 年不明十一月二十三日付近藤博宛村松愛藏ハガキ（田原市博物館所蔵）。
- (56) 年不明六月十一日付近藤博宛村松愛藏ハガキ（田原市博物館所蔵）。
- (57) 前掲「平常展 田原の歴史—自由民権運動に参加した人々」。
- (58) これは内扉に「村松愛藏」と自筆のサインがある新約聖書で、米国聖書教会が発行した大正八年初版の改版（大正十四年発行）。田原市博物館所蔵。書き込みはほとんどなく、高津が赤線を引いた箇所が若干みられる程度である。田原博物館所蔵の村松愛藏関係資料の調査にあたっては、横山寛氏（慶應義塾大学大学院法学研究科）の協力を仰いだ。記して感謝申し上げたい。